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Уважаемые участники совещания! 
31 го июля важнейший мусульманский праздник - Курбан 

Байрам. Ветеринарная служба республики в подготовительных 

мероприятиях данного праздника принимает самое активное 

участие. Мы с Вами традиционно перед празднованием 

собираемся на площадке Татмедиа с целью обеспечения 

ветеринарно-санитарного благополучия и защиты от заноса 

инфекционных заболеваний в республику.  

На сегодняшний день в других регионах особенно где 

традиционно  занимаются разведением овец отмечается 

сложная ситуация по инфекционным болезням животных.  

Неблагополучными по ящуру мелкого рогатого скота 
являются 33 субъекта: Амурская, Астраханская, Волгоградская, 
Курганская,  Новосибирская,  Омская,  Оренбургская,  
Ростовская, Самарская,  Саратовская, Сахалинская, 
Тюменская, Челябинская, Еврейская автономная область, 
Алтайский Забайкальский, Краснодарский, Приморский, 
Ставропольский,  Хабаровский край, республики Адыгея, 
Алтай, Бурятия, Дагестан, Ингушетия, Кабардино-
Балкарская, Калмыкия, Карачаево-Черкесская, Северная 
Осетия – Алания, Крым, Тыва, Чеченская Республика и г. 
Севастополь.Ввоз овец из этих регионов в республику 
категорически запрещен. 

По бруцеллёзу неблагополучными являются 24 региона: 

Амурская, Астраханская, Воронежская, Калужская, 

Ленинградская, Липецкая, Московская, Тамбовская, 

Нижегородская, Оренбургская, Пензенская, Саратовская, 



Еврейская автономная области, республики Адыгея, 

Дагестан, Ингушетия, Калмыкия, Башкирия, Тыва, 

Краснодарский, Красноярский, Забайкальский, Ставропольский, 

Хабаровский край.  

Также есть регионы, в которых проводятся вакцинации 

против ящура, бруцеллёза, оспы овец и коз. Наш регион 

благополучен по данным заболеваниям, по этому вакцинации 

у нас против этих заболеваний не проводятся.  

Если даже регионы являются благополучными по этим 

заболеваниям, но проводят вакцинацию ввоз в республику из 

этих регионов также запрещен. 

Регионы, где овцепоголовье вакцинированы против 

бруцеллеза Волгоградская, Ростовская, Челябинская области, 

республики Хакасия, Кабардино Балкария.  

Регионы неблагополучные по оспе овец и коз Амурская, 

Ивановская, Московская, Псковская, Тверская, Тульская 

области, республики Дагестан, Калмыкия. Ввоз в республику 

из этих регионов также запрещен. 

Хочу отметить, что этими инфекционными заболеваниями 

болеют не только животные, они опасны и для человека. 

Поэтому в дни подготовки и празднования Курбан-Байрам 

мы должны обеспечить исключение заноса инфекции с 

мелким рогатым скотом, который ввозится на территорию 

республики для жертвоприношений.  

 Основные требования к ввозу скота следующие: 

- как уже было сказано, регион, из которого осуществляется 

ввоз, должен быть благополучным по инфекционным 

болезням; 

- ввоз должен быть согласован с Главным управлением 

ветеринарии, для чего заблаговременно направляется запрос о 

намерении ввести скот; 



Хочу пояснить, что вся Российская Федерация 

руководствуется Приказом Минсельхоза России номер 635 («О 

регионализации»). Приказ имеет приложение, где указывается 

благополучие или неблагополучие регионов и условия 

перемещения животных. Приложение приказа регулярно 

обновляется в режиме онлайн.  

Нами дополнительно запрашивается благополучие того 

хозяйства откуда планируется ввоз и информация о 

проведенных вакцинациях.   

- на каждую партию ввозимого скота должен быть 

оформлен ветеринарно-сопроводительный документ. На 

площадках без ВСД ветеринарная служба животных к убою не 

допустит; 

- после ввоза необходимо известить ветеринарную службу 

района или города; 

- животные должны пройти карантинные мероприятия.  

Перед ввозом животных необходимо обустроить места 

для содержания животных. 

В местах для содержания должен быть организован 

водопой, а также обеспечено кормление животных. 

Требования к площадкам. 

Площадки для убоя должны быть с твёрдым покрытием. 

Должны иметь устройства для подвешивания. Должны 

обеспечиваться питьевой водой. Необходимо установить 

контейнеры для сбора биологических отходов и ёмкости для 

органических отходов.  

Организаторы должны обеспечить соответствующую 

утилизацию отходов.  

К убою допускаются только здоровые животные. 

Места убоя по окончанию необходимо 

продезинфицировать. Эту работу будут выполнять ветеринарная 



служба. Для этого у нас все необходимое оборудование и 

дезинфектанты имеются. 

Установку контейнеров вывоз биологических отходов 

осуществляет завод «Сария» бесплатно.  

Выше озвученные  ветеринарные требования доведены до 

всех заинтересованных лиц осуществляющих реализацию и 

убой жертвенных животных.  

В районах и городах проведены совещания с участием 

религиозных деятелей, с участием лиц осуществляющих 

реализацию жертвенных животных. Розданы памятки о 

имеющихся в регионах болезнях.  

Информация до населения доведена через средства 

массовой информации, а также через систему Ватсап в 

различные группы (главам сельских поселений и т.д.). 

Сегодня по республике имеется 55 официальных площадок 

для убоя жертвенных животных, в том числе в Казани 15 

площадок.  

Во всех площадках дни праздника будут работать наши 

ответственные сотрудники и ветеринарно санитарные эксперты. 

Желающим сдать мясо социальным  учреждениям они проведут 

ветеринарно санитарную экспертизу и оформят ветеринарные 

документы.  

Данные учреждения без проведения ветеринарно 

санитарной экспертизы и свидетельств мясо не принимают.  

Для справки: 

В прошлом году в дни празднования Курбан-Байрама в 

площадках было забито 13513 жертвенных животных, в том 

числе в Казани 5698 голов. Количество забитых животных с 

каждым годом увеличивается. 



Как Вы поняли уже ситуация по инфекционным 

заболеваниям в Российской Федерации сложная по этой 

причине мы предлагаем  следующее. 

При поддержке Минсельхоза в республике  овцепоголовье 

последние годы идет на увеличение (300 тыс.), и мы считаем 

овец для внутренней потребности республики в достаточном 

количестве.  

Мы призываем жертвенных животных приобретать у  

татарстанских сельхозтоваропроизводителей.  

Таким образом, республику защитим от заноса 

инфекционных заболеваний и ощутимо поддержим своих 

жителей, которые занимаются разведением овец. 

 

 

Спасибо за внимание!  


